
Русский язык. 10 класс.



Самостоятельная работа.
Поставь ударение в данных 
словах:

� Аллегория, алыча, альтруизм, 
альянс, аморфный, аналогия, 
аутсайдер, багроветь, 
базировать, бездыханный, 
бижутерия, благовещение, 
блокировать, бутафория, 
бюрократия, вальдшнеп, 
верование, дремота, жалюзи, 
закупориться, 
запломбировать, заржаветь, 
избаловать, каталог, 
красивее, умерший, 
электорат.



Что такое орфография?

� Совокупность правил, 
устанавливающих:

а)единообразное написание значимых 
частей слова: корней, приставок, 
суффиксов и окончаний,

б)раздельное и слитное написание слов и 
их частей,

в)употребление прописных букв,

г)правила переноса слов.



Морфологический принцип русской 
орфографии:

� Значимые части слова пишутся 
единообразно:

боль – больной, заболевание;

поезд, поездка, пошли;

Традиционные написания: собака, 
собачка, Собакевич.



Отступления от 
морфологического принципа:

� Исторические чередования
Равный – ровный
Утереть – утирать
жать – сжинать, сожну
Жать – сжимать, сожму
Дуть – надменный
Подруга – дружба, друзья
Окликать- клич
Ограда – огорожу, ограждение



Фонетический принцип русской 
орфографии

� Написание орфограмм соответствует 
написанию в данном слове:

Приставки на –з/-с
-гор-/-гар-, -зор-/-зар-,-клон-/-клан-,-кос-/-

кас-

Буквы и,ы после приставок на согласную



Виды орфограмм-
гласных в корне

Проверяе
мые

ударение
м:

Непрове
ряемые 

ударение
м:

Чередую
щиеся:

носить - 
нОша

бАтАльо
н

а//о, е//и, 
а(я)// ин

(им):
загар – 

сгорать
блистае

т – 
блестит
занять - 

занимать



Чередующиеся гласные
Условия 
выбора 
гласных

Корень Примеры

1. Выбор 
зависит от 
ударения

-гар – гор- : 
без ударения О

угар,  подгореть, 
загоревший
Исключение:  
изгарь

-клон – 
без ударения О

кланяется, 
поклон, 
наклонился

зар – зор- 
без ударения А

зарево, зорька
Исключение:  
зоревать

твор – твар – 
без ударения О

творец

Плав- плов
под ударением и  
без     ударения
пишется  о и а

плавательный, 
поплавок 
Исключения: 
пловец, пловчиха,                           
плывуны



2. От 
согласной, 
стоящей 
после 
корня

- лаг – лож- слагаемое, 
сложение

- скак – 
скоч-

скакать, 
выскочить
Исключение: 
скачок, скачу

- раст- 
ращ- рос--

растение, 
выращенный, 
росли
Исключение:  
росток, 
Ростов, 
Ростислав, 
ростовщик, 
отрасль



3. От 
суффикс
а -А- 
после 
корня

бер – бир-- 
-дер – дир--
-мер – мир--
-пер – пир-- 
-тер – тир--
-блест – 
блист-  
-жег – жиг- -
-стел – стил--
-чет – чит--

выберешь – 
выбираешь 
выдернуть – 
выдираешь 
замер – замирать 
запер – запирать
вытер – вытирать
блестящий – 
блистательный 
выжег – выжигать
постелить – 
постилать
вычет – вычитать
Исключения: 
сочетать, 
сочетание, чета

-кос – кас-- коснуться – 
касание

-а(я) – им-
-а(я) – ин -

поднять – 
поднимать
начать – начинать



4. От 
лексич
еского 
значен
ия 

-мак – мок- 
мак- 
(погружать 
в жидкость)
мок-(пропу
скать 
жидкость)

обмакнуть 
перо
непромока
емый 
плащ

равн – 
ровн- 
 равн 
(одинаковы
й) 
-ровн-  
(прямой, 
гладкий) 

уравнение 
заровнять 
Исключен
ия: 
уровень, 
ровесник







Алгоритм «Правописание безударных 
гласных в корне слова».
Проверить, находится ли 
гласный под ударением

Да Нет 

Написать 
тот 

гласный, 
который 

слышится

Изменить слово так, 
чтобы безударный 
гласный оказался под 
ударением

Можно 
изменить

Нельзя 
изменить

Написать в 
безударном 

положении ту 
букву, что и в 
ударном слоге

Обратитьс
я к 

словарю



Алгоритм «Правописание 
проверяемых звонких и глухих 

согласных в корне».

Выделить корень в 
слове

Подобрать родственное слово (форму слова), 
где бы согласный находился перед гласным 

или буквами В, Л, М, Н, Р

Можно 
подобрать

Нельзя 
подобрать

Написать 
согласный, 
который 
слышится

Обратиться к 
словарю



Алгоритм «Правописание 
непроизносимых согласных в корне 

слова».

Проверить, входит ли слово в список исключений.

Да 

Написание 
запомнить

Исключения:
блеснуть,
плеснуть,
лестница,
праздник,
ровесник,
чувствовать,
сверстник

Не
т 

Выделить корень

Подобрать родственное 
слово (форму слова), 
чтобы после 
непроизносимого 
согласного находился 
гласныйМожно 

подобрать
Нельзя 
подобрать

Написать 
согласный, 
который 
слышится

Различать по 
значению 
сходные по 
написанию 
слова



Алгоритм «Правописание 
чередующихся гласных в корнях слов»

Выделить корень в слове

ГАР-ГОР, КЛАН-КЛОН, 
ТВАР-ТВОР

ЗАР-ЗОР, ПЛАВ-ПЛОВ

Определить, 
находится ли 
гласный в корне 
под ударением

Определить, 
находится ли гласный 
в корне под 
ударением

Да Нет 

Написать 
тот 
гласный, 
который 
слышится

Написа
ть О

Исключения: изгАрь. 
пригАрь, выгАрки

Да Нет 

Написать 
тот 
гласный, 
который 
слышится

Написат
ь А

Исключения: зОревать, 
зОрянка, плОвец, 

плОвчиха



Алгоритм «Правописание 
чередующихся гласных в корнях 

РАСТ-РОС, СКАК-СКОЧ».

Выделить корень в слове

Проверить, 
оканчивается ли 
корень на СТ, Щ

Проверить, 
оканчивается ли 

корень на К

РАСТ-РОС СКАК-СКОЧ

Да Нет 

Написать 
А

Написать 
О

Исключения: рОсток, 
отрАсль

Да Нет 

Написать 
А

Написать 
О

Исключения : скАчок



Алгоритм «Правописание 
чередующихся гласных в корнях 

МАК-МОК, РАВН-РОВН.

Выделить корень в слове

Если это корень МАК-
МОК, определить 
значение

Если это корень 
РАВН-РОВН, 
определить 
значение

Погружать в 
жидкость

Пропуска
ть 
жидкость

Написать 
А

Написа
ть О

Одинако
вый, 
сходный
, равный

Прямой, 
гладкий, 
ровный

Написать 
А

Написать 
О

Исключени
е: 
рОвесник

Исключе
ние: 
рАвнина


